

ja oft citirt werden müssen. Einige kleinere Aufsätze über einzelne Verhandlungen oder Verhandlungsgruppen wurde ich an Lokalzeitschriften abtippen. Es wird mich sehr interessieren zu hören, wie Ihnen Blochs Aufsatz über die Michelberger Verhandlungen gefallen. Dietrich wird kaum mehr in den Kapp kommen können, da sich seinen zweiten Theil noch nicht erhalten habe, vorher u. lehr mir über seine Vermuthungen kein eindringliches Urtheil über den Raum. Quellen, die im 11. Jahrh. entstanden sind und bei in die Mitte des 11. Jhd. reichen, kann man nicht bloß nach den Abdrucken bewurtheilen, die bei etwa 800 reichen: hier kommen gewiss Fälschungen in Betracht, die wir nicht mehr kontrollieren können: über diese Biß hat er gewiß noch manche uns jetzt verlorene Compilation gegeben. Soll ich nach ersten Lecture - ohne Nachprüfung der Citate u.s.w. - eine Meinung ausspien, so scheint mir sehr wahrscheinlich, was er gegen Buchholz aufführt, daß die Wenzelius Chronik (ohne die in Wenzelius zugesetzten Localnachrichten) in Reichenau entstanden ist. Daß die sog. Epitome von Hermann ist, halte ich nicht mehr für so unmöglich, wie sie früher gelten habe; ich habe meine Einspruch dagegen schon in der Einleitung zur Ausgabe abgewichen und bin nicht abschließend, in dieser Richtung noch weitere Argumente

zu machen. Daß auch das Chron. Wenz. von Hermann sei, halte ich ebenfalls für bewiesen, wie eben Autorschaft der genannten Quelle (der schwab. Weltchronik, dann so, nicht Reichschronik, wenn ich die Quelle schon seit 10 Jahren, wozu auch Reichenbach davon keine Notiz gemacht hat): ganz unwohlseinlich ist mir, Deut weiter, daß Hermann in den 7 Jahren 1047-1054 nicht weniger als 5 Werke a) ~~Epitose~~ Weltchronik (Handexemplar) b) Epitome c) Chron. Wenzile. d) Chron. Hermanni e) Gesta Cluniae. et Nienbori geschrieben habe; und unverkärblich ist mir, wann die Epitome, Chron. Wenz. und Handexemplar 1044 abgeschlossen, wenn sie, wie nach Dietrichs Annahme vollständig ist, erst nach 1047 geschrieben wurden; welche magische Schen hiaderte Hermann hier weiter zu geben, da er doch die unter seinem Namen gehende Chronik fortsetzte? Doch, wie gesagt, das alles sind nur vorläufige Gedanken; ich muß abwarten, wie er sich mit dem 11. Jahrh. in seinem zweiten Theil abfinden wird.

Mein Eberhard-Trutolf-Aufsatz kommt leider falls nicht in XX, 1. Ich will froh sein, wenn es mir gelingt neben den Arbeiten für Colleg, Seminar, Decanat, Diplomata das Material so weit fertig zu machen, daß ich die Ausarbeitung in der Sommerfrische fo vorstellen kann.

Gundbach hat auch mir ein seltsames Buch geschenkt. Es ist ein merkwürdiges Meesch, aus dem ich nichts krieg